
ОСНОВНЫЕ ФОРМЫ ГЛАГОЛА 
(ПОВТОРЕНИЕ) 

Глагол имеет четыре основные формы: 
Основная форма I спр. II спр. III спр. IV спр. — 

1. Praesens indicatīvi actīvi, 1 sg. laudo doceo scribo audio sum 
2. Perfectum indicatīvi actīvi, 1 sg. laudāvi docui scripsi audīvi fui 
3. Supīnum laudātum doctum scriptum audītum — 
4. Infinitīvus praesentis actīvi laudāre docēre scribĕre audīre esse 
Перевод хвалить учить писать слушать быть 

П р и м е ч а н и я. 
1. Вместо 4-й основной формы в словаре обычно приводится номер спряжения: scribo, 

scripsi, scriptum, 3 и т. п. 
2. Некоторые глаголы могут не иметь 2-й или 3-й основой формы. Так, глагол sum — 

быть, глаголы, производные от sum, некоторые другие глаголы не имеют 3-й основной 
формы. 

ОСНОВЫ ГЛАГОЛА 

По основным формам определяются три глагольные основы: 
1) основа infectum определяется по 1-й основной форме. В I спряжении 

окончание -о заменяется на ā, в остальных спряжениях окончание -о отбра-
сывается; 

2) основа perfectum определяется по 2-й основной форме путем отбрасы-
вания окончания -i; 

3) основа supīnum определяется по 3-й основной форме путем отбрасыва-
ния окончания -um: 

Основная форма/ 
основа I спр. II спр. III спр. IV спр. 

1-я осн. форма laudo doce-o scrib-o audi-o 
Основа infectum laudā- docē- scrib- audī- 
2-я осн. форма laudāv-i docu-i scrips-i audīv-i 
Основа perfectum laudāv- docu- scrips- audīv- 
3-я осн. форма laudāt-um doct-um script-um audīt-um 
Основа supīnum laudāt- doct- script- audīt- 
4-я осн. форма laudā-re docē-re scrib-ĕre audī-re 
Основа infectum laudā- docē- scrib- audī- 

П р и м е ч а н и е. Также основу infectum можно определить по 4-й основной форме 
путем отбрасывания суффиксов -re/-ĕre. 

СТАНДАРТНЫЕ И НЕСТАНДАРТНЫЕ ГЛАГОЛЫ 

Стандартными называются глаголы, которые образуют основу perfectum 
от основы infectum с помощью суффикса -v-, основу supīnum — с помощью 
суффикса -t-: 

2-я осн. форма 3-я осн. форма 
основа infectum + v-i основа infectum + t-um 



Например, laudo, laudāvi, laudātum, 1; audio, audīvi, audītum, 4. Для стан-
дартных глаголов в словаре приводится только 1-я основная форма и номер 
спряжения: laudo, 1; audio, 4. 

Практически при образовании основных форм стандартных глаголов к 1-й 
основной форме прибавляются следующие конечные элементы: 

Осн. форма I спр. II спр. IV спр. 
2-я осн. форма āvi ēvi īvi 
3-я осн. форма ātum ētum ītum 
4-я осн. форма āre ēre īre 

Остальные глаголы называются нестандартными: doceo, docui, doctum, 2; 
scribo, scripsi, scriptum, 3. 

PERFECTUM INDICATIVI ACTIVI 

Perfectum indicatīvi actīvi (прошедшее время совершенного вида изъяви-
тельного наклонения действительного залога) отвечает на вопрос что сде-
лал? Образуется от основы perfectum с помощью личных окончаний perfecti: 

Основа 
perfectum + личные окончания 

perfecti 
 

Личные окончания perfecti 
Лицо Singulāris Plurālis 
1-е i ĭmus 
2-е isti istis 
3-е it ērunt 

 

Образец спряжения 
laudo, āvi, ātum, 1 (основа perfectum: laudāv-); 
scribo, psi, ptum, 3 (основа perfectum: scrips-) 

Лицо laudo, 1 — хвалить scribo, 3 — писать 
Singulāris 

1-е laudāv-i scrips-i 
2-е laudav-isti scrips-isti 
3-е laudāv-it scrips-it 

 Plurālis 
1-е laudav-ĭmus scrips-ĭmus 
2-е laudav-istis scrips-istis 
3-е laudav-ērunt scrips-ērunt 



Perfectum indicatīvi 
глагола sum, esse — быть и производных 

Образуется так же, как у правильных глаголов: 

Лицо 
sum, fui, —, esse 

быть 
absum, afui, —, abesse 

отсутствовать 
possum, potui, —, posse 

мочь 
Singulāris 

1-е fu-i afu-i potu-i 
2-е fu-isti afu-isti potu-isti 
3-е fu-it afu-it potu-it 

 Plurālis 
1-е fu-ĭmus afu-ĭmus potu-ĭmus 
2-е fu-istis afu-istis potu-istis 
3-е fu-ērunt afu-ērunt potu-ērunt 

 


